



BURGOS 2018

21 CONGRESO NACIONAL FARMACÉUTICO

Del 3 al 5 de octubre · Fórum Evolución



EL FUNCIONAMIENTO DE LA RED DE FARMACIAS CENTINELA AUMENTA EN UN 62% EL NÚMERO DE NOTIFICACIONES DE REACCIONES ADVERSAS REALIZADAS POR FARMACÉUTICOS

Treceño Lobato C; De Pablos de la Calle, R; Alonso de Linaje Verdugo, M; Gil Alonso, JS; Valle Torres, AI; Nájera García, JL
 Consejo de Colegios Profesionales de Farmacéuticos de Castilla y León. C/ Miguel Íscar Nº 7 1º Izqda. (Valladolid)

¿QUÉ ES LA RED FARMACIAS CENTINELA?

¿CUÁLES SON LOS OBJETIVOS DE LA RED?

- 1 DETECTAR
- 2 NOTIFICAR
- 3 PREVENIR
- 4 ANALIZAR
- 5 REDUCIR RIESGOS
- 6 DIFUNDIR LA INFORMACIÓN

¿CÓMO LO HACEMOS?

Comunicar a la administración Comunicar a los profesionales Mejorar procedimientos internos

En el año 2015, se crea la Red de Farmacias Centinela de Castilla y León, que es un proyecto de Farmacovigilancia puesto en marcha por el Consejo de Colegios Profesionales de Farmacéuticos de Castilla y León (Concyl) en colaboración con la Consejería de Sanidad de la Junta de Castilla y León. Esta Red tiene como objetivos la detección, notificación y prevención de problemas de seguridad relacionados con el uso de medicamentos, así como desarrollar proyectos de investigación que contribuyen a mejorar la seguridad de los pacientes. Actualmente la Red está compuesta por 170 farmacias que han sido seleccionadas y distribuidas en estratos homogéneos que representan estadísticamente a las 1623 farmacias de Castilla y León. En este trabajo analizamos el funcionamiento de la Red de Farmacias Centinela de Castilla y León durante el año 2017.

A

144 Notificaciones de Reacciones Adversas

1:4 Notificaciones es realizada por una Farmacia de la Red

591 Errores de medicación

C

- 31** Casos con asociaciones fármaco-reacción desconocidas
- 33** Casos de reacciones adversas graves
- 11** Casos de reacciones adversas graves y desconocidas
- 15** Casos de reacciones adversas a medicamentos de especial seguimiento

B

Año	Nº de notificaciones realizadas por Farmacéuticos
2015	68
2016	175
2017	110

62% increase from 2015 to 2016.

D

Categoría	Porcentaje
Farmacéuticos Centinela	56%
Farmacéuticos Comunitarios	44%

E

Nº de notificaciones

Farmacéuticos Centinela vs Médicos vs Otros

Desde su puesta en marcha, se han registrado 144 episodios de reacciones adversas a medicamentos y 591 errores de medicación ocurridos en la comunidad (A). Una de cada cuatro notificaciones es realizada por una farmacia perteneciente a la Red.

La puesta en marcha de la Red de Farmacias Centinela de Castilla y León ha supuesto un aumento del 62% de la notificación de reacciones adversas por parte de farmacéuticos con respecto al año anterior a su existencia (B). Además, hay que destacar que de todas las notificaciones recibidas, 31 casos corresponden a asociaciones fármaco-reacción desconocidas, 33 son consideradas reacciones adversas graves y de esas, 11 son desconocidas. Otro dato también interesante es el hecho de que 15 de las notificaciones son de reacciones adversas a medicamentos de especial seguimiento.

El número de notificaciones de farmacéuticos centinela suponen más de la mitad de las procedentes de farmacéuticos comunitarios (D). Por primera vez los farmacéuticos notifican más que los médicos (E).

Conclusión: Estos datos corroboran la importante labor del farmacéutico de Oficina de Farmacia en relación a las actividades de farmacovigilancia con el fin de contribuir al bienestar del paciente y a la mejora de la salud pública.